10. ¿ Cuáles fueron los últimos procedimientos de esos

tres jefes, i cuándo marcharon para España?

11. ¿ Cuándo se hizo la fundacion de Vélez, cuáles fueron los descubrimientos del capitan Sanmartin en Santamarta, i cómo se organizó la espedicion de Lebron?

12. ¿Cuáles fueron los primeros sucesos de esa espedi-

cion?

- 13. ¿ Qué resultado tuvo la comision conferida por el Licenciado Santacruz a Bernal i Graciano para prender a Vadillo?
- 14. ¿ Qué éxcito tuvo la escursion que por órden de Robledo hicieron los capitanes Gómez Fernández i Rui Vanégas?

15. ¿ Qué ventajas alcanzó Galeano en su espedicion contra los misaques i agataes, i cuáles las de Alonso de la Torre al otro lado de la cordillera de Cocomé?

16. ¿ Qué conducta observó Galeano en la rebelion de

los agataes?

17. ¿ Qué descubrimientos i conquistas continuó haciendo Galeano en los territorios del Guanentá, Chalalá, Butaregua i otros?

18. ¿ Qué sucesos ocurrieron eu Vélez durante la ausencia de Galeano, i cuál fué el triunfo que alcanzó este contra Tisquisoque i sus aliados?

## CAPITULO VII.

1. Los tres conquistadores llegaron a España, pero encontraron contrariadas sus pretensiones por el influjo del hijo del Adelantado Lugo, que solicitaba de la corte el mando de lo descubierto en Santamarta hasta el pais de Cundinamarca. Logrólo en efecto con el título de Adelantado, i Quesada pasó a Flándes en busca del Emperador; pero su arrogancia, vistiéndose de gala al presentarse al monarca cuando la corte vestia luto por la muerte de la reina Isabel, le acarreó la desgracia del soberano. Quesada partió a Francia, en donde hizo profusos gastos, i habiendo alcanzado sus émulos una órden de prision contra él, temeroso de que se le diera cumplimiento por el gabinete frances, se refujió en Italia i

luego en Portugal, continuando sus locas prodigalidades Calmada la animosidad que habia en contra suya, volvió a las provincias de Aragon i Navarra, i en seguida pasó a la corte en donde concluyó el resto de su colosal fortuna.

- Fedreman no alcanzó mejores resultados, i cuando marchaba a Flándes en demanda del Emperador, el consejo libró órden para que se le embargara una gran suma que se decia tener en Ambéres. Restituido a la corte empeñó un ruinoso litijio con la compañía de los Welzares sobre reclamos contra esta por los contratos celebrados con ella. En la prosecucion de este proceso falleció Fedreman.
- 3. En cuanto a Benalcázar, apoyado en un influjo secreto, logró que se le confiriera la gobernacion de Popayan i de las provincias que llamaron equinocciales, con absoluta independencia del marqués Pizarro; con dependencia unicamente de la audiencia de Panamá.
- La espedicion de Lebron, que dejamos triunfantede los indios, se reorganizó luego, i siete dias despues de su última memorable batalla, concentró el jefe todas sus fuerzas para seguir la misma direccion de Quesada, i sin otro contratiempo que un pequeño encuentro con otros indios, llegó a la casa llamada de la sal, habiendo sufrido todas las penali-

dades propias de semejante viaje.

Hernan Pérez, en Cundinamarca, se mostró apasionado en favor de los capitanes de Benalcázar, repartiéndoles lo mas granado de las encomiendas. El capitan Baltazar Maldonado exaló agrias quejas contra el teniente del jeneral Quesada, i para prepararle un conocido riesgo i evadirse de tal émulo, Hernan Pérez lo comisionó con mui poca jente para que debelase al Cacique de Tundama, quien unido con los dé Soatá, Chitagoto, Cerinza i Tobacia, habia levantado el estandarte de la insurreccion a la frente de veinte mil hombres. Situése el ejército del Tundama en terreno anegadizo, para embarazar las maniobras de la caballería enemiga, i se parapetaron con profundos fosos. Maldonado, sinembargo, aumentó el pié de fuerza de su tropa, elevándolo a cuarenta de caballería, sesenta de infanteria i dos mil indios vanaconas, proponiendo ántes la paz al Cacique enemigo. Desechada esta, se empeñó el combate sin suceso decisivo para Maldonado, hasta que, suspensas las hostilidades, al siguiente dia uno de los indios, ofendido del Tundama, por haberle mutilado una mano i las orejas, descubrió a Maldonado la entrada para ocupar el campo de los enemigos. No vacilaron los indios con este desgraciado contratiempo, i sostuvieron con brios la peléa, formando trincheras de los mismos cadáveres de los suyos; pero la superioridad de las armas resolvió la cuestion, quedando roto i destrozado el ejército de Tundama, i en el campo muertos mas de cuatro mil indios. Esta accion se llamó del Pantano, i fué librada el 15 de diciembre de 1539.

- 6. Tundama se retiró con las reliquias de su ejército, logrando nuevos ausilios de los Caciques de Gámeza i Busbanzá, presentándose a los castellanos en tres o cuatro acciones mas, pero la suerte le fué adversa, i se entregó en manos de su contrario, quien algun tiempo despues lo privó de la vida alevosamente. A Tundama le sucedió un sobrino, que tomó el nombre de Juan en el bautismo que le administró el primer arzobispo Bárrios, i vejado por los inicuos procedimientos del Oidor Cortés de Mesa, se suicidó.
  - 7. El capitan Lope Montalvo de Lugo, que habia quedado mandando en Venezuela como teniente de Fedreman, desde la salida de este de aquel territorio, salió de Coro con 40 hombres en busca del rio Meta. En el tránsito aumentó su fuerza con las de los capitanes Reinoso i Lozada, a quienes exoneró de sus cargos, i llegó al pueblo de Fosca con 80 hombres. De aquí prosiguió a Santafé a principios de 1540, en donde fué mui bien acojido.
- 8: Hernan Pérez, no mui contento con la presencia del capitan Luis Lanchero, proyectó una espedicion contra los muzos, dando el mando de ella al precitado oficial. El territorio de los muzos ocupaba 25 leguas de largo i 11 de ancho,i sus moradores eran mui belicosos. La creacion del jénero humanó, segun ellos, se habia verificado por el poder de una sombra de hombre, llamada Are, que del otro lado del rio Magdalena habia labrado en madera figuras de hombre i de mujer, i arrojándolas al agua habian salido animadas con el soplo de la vida. Fuera del culto del sol i de la luna, sus ritos sagrados eran parecidos a los de los muiscas. El hermano tenia derecho de poseer a la viuda de su hermano, i las ceremonias que precedian a las nupcias eran mui ridículas. La mujer que cometia adulterio, en el caso de fallecer su marido, debia tener en el regazo por tres dias el cadáver de este, llorándolo constantemente, i luego se depositaba sobre una barbacoa, armado con sus flechas, macana

i capacete, permaneciendo así un año, en cuyo tiempo la viuda era arrojada de la casa i andaba errante por los bosques, buscando el alimento con sus propios esfuerzos. Terminado este período de duelo, los parientes del finado buscaban a la viuda, la conducian a la habitacion con muchos honores i distinciones, i la casaban segunda vez. Los muzos habian sido dominados en tiempos anteriores, i sucesivamente por los nauras, tribu feróz i por los muiscas; pero luego sacudieron ámbos yugos, hallándose otra vez en hostilidades con estos últimos, cuando Quesada ocupó el territorio Chibcha.

- 9. Lanchero entró en el territorio muzo a principios de 1540, i en la accion de Turtur no obtuvo un resultado decisivo. En un segundo combate contra diez mil indios tampoco se alcanzó un éxcito mas favorable, i Lanchero resolvió contramarchar ácia el pais de los panches, no sin hostilidades de algunas partidas de indíjenas, i pasando el valle de Chinga tornó a Santafé.
- 10. Galeano ya habia conseguido algunos triunfos en la guerra contra el Saboyá i Tisquisoque. Temeroso Hernan Pérez de una confederacion de los indios, mandó a principios de 1541 refuerzos a Galeano, con lo cual cobró mayor ánimo i marchó a la conquista de Tunungá. Al mismo tiempo supo la aproximacion a Vélez de tropa española con un nuevo jefe español, i suspendió su empresa para proseguir a Vélez a congraciarse con el majistrado que debia llegar allí.
- 11. En Anserma se hallaba Robledo, i deseando adelantar sus descubrimientos al otro lado del Cauca, repartió
  las tierras de lo descubierto, i dejando por su teniente a Rui
  Vanégas, salió con cien infantes i treinta jinetes, llevando
  por Maestre de campo al comendador Hernan Rodríguez
  de Sousa. En esta espedicion iba Pedro Ciesa de Leon, que
  escribió la conquista de Popayan i la de Quito. Por el pueblo de Irra se pasó el Cauca en balsas de guaduas i con nadadores indios. Robledo ofreció la paz al Cacique de Carrapa, i le ofreció sus ausilios en la guerra que tenia con
  los picaraes. Esta fué aceptada, i el ejército descansó cuarenta dias tomando noticias de que luego seguian las tieras de los Caciques de Picará, Pácora i Pozo; i atravesada la cordillera, mui rica en oro, Robledo marchó con
  4000 carrapas ausiliares, i destrozó a los picaraes, entrando

luego en peles con Pimaraque, jefe de los de Pozo, i teniendo Robledo cuatro mil indios picaraes mas de refuerzo. Recia fué la batalla; pero al fin sucumbieron los pozos, i derrotada tambien una parte de los fujitivos, que se situó en un peñon, los prisioneros fueron pasto de la voracidad de los carrapas i picaraes. Robledo recibió en el combate una herida de gravedad en la mano.

- 12. Restablecido Robledo, envió a Suer de Nava con 50 hombres para que atacase a los pácoras, donde gobernaba Pimaná, i marchó sobre el territorio de Arma. Los indios de ese territorio buscaron su seguridad en las breñas; pero fueron batidos allí, así como en otros puntos inaccesibles que ocuparon para dificultar la marcha de los españoles. Descubrióse el resto del pais, formado de una esplanada, con bastante peblacion, i mui abundante de maiz i yúcas, i con frondosas arboledas. El mismo comendador Sousa recibió la comision con 50 hombres de proponer la paz al Cacique de Maitamá, i este, sabedor de los triunfos de los españoles, la celebró inmediatamente.
- Sousa halló a las riberas del Cauca una hermosa. poblacion, a la que puso el nombre de Pascua, por llegar en el dia de la festividad de la Resurreccion a ese lugar. En seguida recorrió el llamado Blanco, el de Zemifara, i luego el de los Pobres, frente a Buriticá, del cual volvió a tiempo que los indíos vencidos se aprestaban para rebelarse. Líamados por Robledo algunos de estos con protestas de paz, ocurrieron al campo español, i el jefe castellano, habiéndoles hecho mutilar a unos las manos, a otros las narices i a otros las orejas, los devolvió a sus Caciques, quienes espantados con esta atrocidad suspendieron los preparativos de guerra. Robledo prosiguió al territorio de Quimbaya, limítrofe del de Anserma, i tomó posesion de él sin grande esfuerzo. Suer de Nava continuó sus escursiones, i habiendo recibido grandes presentes del Cacique Tacurumbi, descubrió considerables paises hasta tocar con el valle de Cali.
- 14. Robledo fundó la ciudad de Cartago, en recuerdo de que la mayor parte de los pobladores eran de los que habian llegado de Cartajena con la espedicion de Vadillo, i partió para Cali i Anserma, pues se susurraba la entrada del Adelantado Pacual Andagoya, con la propiedad del gobierno. El rei, en efecto, habia conferido a este varias comisiones, pero con espresa prohibicion de intervenir en lo

conquistado por Pizarro o sus tenientes, i sinembargo, arribado que hubo a Panamá, se dirijió con su jente a Cali, en donde se hizo reconocer como gobernador, enviando al capitan Miguel Muñoz al territorio de Anserma, para que hiciese allí lo mismo en su nombre, e igualmente dirijió otra comision a Popayan con igual fin. Robledo se arregló con Andagoya, regalándole 4,000 pesos de oro, i comisionando a Alvaro de Mendoza para que hiciese otros descubrimientos, terminó los repartimientos de Cartago.

- 15. Ocurrió la llegada de Benalcázar a Popayan, en donde supo las demasías de Andagoya, i partió para Cali a hacerse reconocer como Adelantado i gobernador de todos esos países. Andagoya se puso en armas; pero calmados estos primeros ímpetus, se convino en que el cabildo dirimiese la cuestion, segun los despachos que tenian ámbos jefes. Decidióse en favor de Benalcázar, i este hizo prender luego a su adversario i lo remitió preso a Popayan, en donde por la intervencion del Virrei del Perú, Vaca de Castro, que se hallaba allí, fué libertado con condicion de que marchase a Quito, lo que así verificó con el mismo Virrei i Benalcázar, volviendo este último prontamente a Popayan con el capitan Núñez Pedroso, sindicado de complicidad en el asesinato de Pizarro.
- El capitan Pedro Añasco, que acababa de poblar la villa de Timaná, cuyo gobierno le confirió Lorenzo Aldana, i Juan de Ampudia, que estuvo encargado de la gobernacion de Popayan, proyectaron internarse para hacer nuevos descubrimientos en el territorio de los yalcones. Un mercader i el capitan Osorio, escoltados con diez i seis hombres, ya habian penetrado ántes por allí, llegando a las tierras descubiertas por Quesada. Añasco con catorce espanoles i algunos indios amigos salió de Timaná i se internó hasta el valle llamado de Aguirre, en los yalcones, i el capitan Osorio, comisionado por Ampudia, se quedó en la quebrada de Apirma. Los valcones secreta i aceleradamente se unieron con los paeces, atacaron primero a Añasco, lo derrotaron e hicieron prisionero, mutilándolo en cada uno de los lugares a que llegaban hasta que falleció, i en seguida atacaron la partida de Osorio, a la que sorprendieron asesinando a toda la jente, con escepcion de un soldado que se salvó i comunicó estas noticias en Popayan.
  - Ampudia reunió sesenta hombres i algunos perros

de presa, i en el primer encuentro derrotó a los indios, que volvieron a presentarle combate poco despues, i lo sostuvieron con valor, teniendo que retirarse. Las hostilidades parciales no cesaron, i el jefe español observando que su situacion era difícil, emprehdió la retirada; pero los indios puestos a su retaguardia no se cansaban de causarle pérdidas, i empeñado otro combate, Ampudia recibió diez heridas. Estenuado este jefe, se quedó imprudentemente atras, i una partida de indios lo alcanzó i le dió la muerte en el momento. El capitan Tobar, aunque herido tambien, tomó el mando de las reliquias de esa partida, i las salvó verificando su retirada a Popayan.

- 18. El nuevo Adelantado don Alouso Luis de Lugo, con un refuerzo considerable de tropa, salió de Cadiz, i haciendo escala en las Canarias siguió su rumbo, i tocando en la Isla Española llegó al cabo de la Vela, en donde arreglando algunos disturbios con los indios guanebucanes i cocinas, se apoderó violentamente del dozabo de las perlas, que decía corresponderle i que se mantenian en el depósito respectivo. El tesorero dió cuenta al rei de este hecho escandaloso.
- 19. Los sutas, simijacas i tausas se confederaron nuevamente i ocuparon el peñon de Tausa. El gobernador Hernan Pérez comisionó al capitan Juan Céspedes con dos compañías de infantería para que sujetase a los insurrectos. Llegada la tropa española a la base de la encumbrada cima, comenzó a treparla con arrojo, apesar de los esfuerzos de los contrarios, i coronada que fué, los indios quedaron der rotados completamente. Céspedes prosiguió contra los simijacas, cuya fortaleza ocupó luego, i sostenido un combate de algunas horas, al fin venció enteramente a los indios.
- 20. Algunos Caciques del territorio Panche resolvieron romper los pactos de amistad celebrados con los castellanos, i puestos en armas bajo el mando del de Vituima, invadieron el pais de Cundinamarca por los Sutagaos i por Tena i Cipacon. El de Tocarema, despues de haber cooperado a la defeccion, dió parte de ella inmediatamente a Hernan Pérez, ofreciéndole sus servicios. Organizóse la espedicion luego, compuesta de cuatro mil muiscas i de doscientos soldados de infanteria i treinta de caballería, españoles,
  i puéstosele a la frente de ellos el mismo Hernan Pérez,
  marchó en busca de los enemigos. Los panches se replega-

ron a sus ásperas sierras, ocupando el grueso de su ejército las fragosas lomas de Vituima, i los españoles entrando por la tierra de Nimaima, supieron las posiciones que ocupaban los contrarios. El capitan Cardoso, que mandaba una parte de la descubierta, hubo de sostener el choque de los nimaimas, que vencidos pasaron el rio i se replegaron en busca del ejército panche. Otros dos combates siguieron a este, i avistada la tropa de los Caciques, Hernan Pérez les mandó un mensajero indio con ofertas de paz, la que no fué aceptada, i se rompieron las hostilidades. Empeñada una accion decisiva que duré mas de seis horas, los panches sufrieron en ella considerablemente, i resolvieron retirarse; pero las acertadas medidas del jefe español coronaron un suceso completo, atacando a los panches despues i haciendo en ellos una gran carnicería, las reliquias de ellos se salvaron en una fuga desordenada. Otros Caciques ocupaban algunos puntos en ese territorio; pero entrada la estacion del invierno; Hernan Pérez dispuso volviese la mayor parte del ejército a Santafé, dejando al capitan Venégas comisionado con sesenta hombres para que incendiase todas las poblaciones desde Vituima hasta Anapoima. En Tocarema hizo dar muerte Pérez a dos Caciques, i a otro en Anolaima, i reunido otra vez en Tena con Venégas, prosiguió a Santafé.

## PROBRAMA DE CUESTIONES.

1.ª ¿Cuál fué el éxito de las pretensiones en la corte de los tres conquistadores, i qué hizo Quesada?

2. Cuál fué la suerte de Fedreman?

3. ¿ Cuál la de Benalcázar?

4.º ¿Qué progresos habia hecho la espedicion de Le-

bron hasta llegar a la casa llamada de la Sal?

5.º ¿ Qué disputas ocurrieron entre Hernan Pérez i el capitan Baltazar Maldonado, i cuáles fueron los sucesos de este contra el Cacique Tundama ¿

6. ¿ Cuáles fueron los últimos esfuerzos que hizo Tun-

dama, i quién le sucedió en el Cacicazgo?

7.º ¿Cuál fué la espedicion del capitan Montalvo de

Lugo?

8.º ¿ Qué resultados tuvo la espedicion del capitan Luis Lanchero contra los muzos, i cuáles eran las principales tradiciones, usos i costumbres de esos indíjenas? 9. ¿Cuáles fueron las hostilidades que tuvieron lugar con los muzos?

10. ¿ Qué triunfos habia alcanzado Galeano, i por qué

suspendió su empresa contra Tunungá?

11. ¿ Qué hizo Robledo en Anserma, i cuáles fueron sus conquistas posteriores?

12. ¿ Qué comision recibió Suer de Nava, i qué otras

empresas acometió Robledo?

13. ¿ Qué éxito tuvo la espedicion de Nava, i qué mas verificó Robledo?

14. ¿ Quién fundó la ciudad de Cartago ; por qué motivo siguió Robledo a Anserma i Cali, i qué novedad ocurrió con la entrada del Adelantado Pascual Andagoya?

15. ¿ Qué hizo Benalcázar con la noticia de esos suce-

sos, i cómo se terminaron dichas diferencias?

16. ¿Qué resultados tuvo la espedicion de Pedro de Añasco contra los yalcones?

17. ¿ Cuáles la de Juan de Ampudia?

18. ¿ Cuál fué la espedicion del Adelantado D. Alonso Luis de Lugo, i qué esceso perpetró en el cabo de la Vela?

19. ¿Cuál fué la rebelion de los sutas i simijacas, i qué éxito tuvo la espedicion del capitan Céspedes contra ellos?

20. ¿ Cuál fué la insurreccion de los panches, i que sucesos ocurrieron con la espedicion que marchó contra ellos al mando de Hernan Pérez?

## CAPITULO VIII.

1. Lebron desde la casa de la sal comisionó al capitan Luis Manjarrés para que se adelantase con su compañía a esplorar el terreno, i con indecibles penalidades llegó a unas habitaciones inmediatas a la sierra de Atun, i adelantándose siete soldados ocuparon una casa, que fué desamparada por los moradores. Los indios al amanecer, reunidos en gran número, incendiaron la casa, i los soldados se empeñaron para salvarse, en recia pelea con sus contrarios. Hubieran perecido los castellanos, a no ser por haberse oido el ruido por Manjarrés, quien envió al capitan Valenzuela con doce arcabuceros para que ausiliase a los compañeros, i en la re-